

United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization

> Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura

Организация Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры

منظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة

> 联合国教育、· 科学及文化组织 .

Message de Mme Irina Bokova,
Directrice générale de l'UNESCO,
à l'occasion de la Journée mondiale de la lutte
contre la désertification et la sécheresse 2016

17 juin 2016

Protéger la terre, restaurer les sols, associer les populations.

Tels sont les thèmes de la *Journée mondiale de la lutte contre la désertification et la sécheresse* 2016.

La désertification est un phénomène mondial qui affecte la disponibilité et la pérennité des ressources et les moyens de subsistance de 900 millions de personnes sur tous les continents. Elle représente un tiers des menaces pesant sur la biodiversité de la planète.

Elle frappe autant les régions arides que non arides, dont les sols fertiles sont devenus stériles en raison de la surexploitation des terres, notamment par l'agriculture intensive, l'exploitation forestière pour la production de bois de chauffage et de construction ou le surpâturage.

Les phénomènes météorologiques extrêmes, comme les sécheresses, les tempêtes, les inondations ou les dérèglements climatiques, amplifient les effets de la désertification et sont autant de nouvelles causes du cycle de dégradation des sols.

Les enjeux sont considérables, et c'est pourquoi il est si important d'atteindre l'objectif de neutralité dans la dégradation des terres visé par la cible 15.3 des nouveaux objectifs de développement durable, afin de maintenir et même d'améliorer la quantité des ressources produites sur des terres saines et fertiles.

Pour y parvenir, la participation de chacun est nécessaire.

Dans cet esprit, et selon leurs domaines respectifs au sein de l'UNESCO, le Programme sur l'Homme et la biosphère, le Programme hydrologique international et le Programme d'action global pour l'éducation en vue du développement durable œuvrent pour que les populations adoptent des pratiques de gestion durable des terres et choisissent l'agroforesterie, mettent en place des économies vertes, consomment de manière responsable et restaurent les écosystèmes.

La désertification n'est pas toujours irréversible. La restauration des sols est le meilleur outil pour la contrer, et l'UNESCO est résolue à tout mettre en œuvre pour réhabiliter nos écosystèmes, comme l'a souligné le Congrès mondial des réserves de biosphère qui s'est tenu à Lima en mars 2016.

La désertification est une menace mondiale qui nécessite une action mondiale. Celle-ci doit commencer par chacun de nous, par notre engagement le plus profond à protéger notre planète à tous.

Irina Bokova